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独家专访

在胡顺兴看来，在广东男子佩
剑队中，许英明和邓小浩的一动一
静组合是不可或缺的角色，“许英
明性格比较外向，他是佩剑队场上
的情绪‘催化剂’；邓小浩在比赛时
则显得更为稳健老练，决定胜负的
最后一局往往都交给他来完成”。

许英明的微信头像为动漫《灌
篮高手》的主人公樱木花道。他表
示：“我不是有天赋的比赛型选手，
想要出成绩必须通过不断的训
练。我最爱场上的樱木花道，专
注、全情投入，不放过任何一次争
抢篮板球的机会。此外，他张扬奔
放的性格也与我非常像，比赛到了
紧要关头，佩剑队是特别需要有人
站出来的，我必须要用自己的方式
带动队友兴奋起来。”

周汉明是许英明的启蒙恩师，

也是人生偶像。他曾两次出战奥
运会，并在 2006 年多哈亚运会获
得男子佩剑团队金牌，许英明将其
视为佩剑生涯追逐和超越的目标。

在胡顺兴眼中，“广州仔”许英
明是必须不停敲打的“活宝”，而许
英明则认为教练敲打是前进的动
力：“这是团队的一种激励方式，
29岁的我正处于击剑运动员的黄
金年龄，希望自己向周教练看齐，
力争在明年的杭州亚运会上实现
成绩突破。当前主要进行恢复调
整，先把跟腱伤养好。”

对于未来的人生规划，许英明
表示，当年是击剑天意般地选择了
自己，自己也将其视为一生事业而
仗剑闯天下，希望能为广东击剑运
动的蓬勃发展贡献力量。

羊城晚报记者 柴智 王沫依

昨晚，全运会男子曲棍球决
赛打响。广东队以常规赛 1 比
1，23 米点球决战 3 比 2 战胜内
蒙古队夺得冠军，为广东代表团
收获竞体项目第46金。

广东曲棍球队有 9 名来自
广州的队员，可谓占据了大半壁
江山，来自广州增城的阮镇武在
比赛中攻入一球，为广东队夺冠
立下大功。

内蒙古队是广东队的老对
手，两队曾在去年的全国锦标赛
决赛上相遇，当时广东队通过
23 米点球决胜险胜内蒙古队。
在4月的全运会资格赛，内蒙古
队则以 3比 1战胜广东队，双方
可谓旗鼓相当。

昨晚西安下着小雨，湿滑的
地面和明显降低的能见度都给
在露天场地进行的曲棍球比赛
增加了不小挑战。上半时两节
比赛过后，两队均未能攻破对方
大门。第三节比赛，阮镇武率先
打破僵局，他利用一次进攻得
分，为广东队取得1比0的领先。

落后的内蒙古队并没有着
急，他们耐心地寻找机会，在第
三节比赛即将结束的时候，苏立
兴抓住机会将比分改写为 1 比
1，双方重新回到同一起跑线。

最后一节比赛双方都加快了
进攻节奏，但都没有取得突破，1
比 1的比分维持到终场，比赛进
入到紧张的23米点球大战。

在 23 米点球战中，两队各
有得分，依然难分胜负，随着最

后一轮内蒙古队射门不中，广东
队终于在雨中拿下这场艰难的
胜利。赛后队员们在雨中相拥
庆祝，门将王伟豪早已禁不住洒
下热泪。看台上的观众也挥舞
着手中的横幅，庆贺这一场来之
不易的胜利。

赛后，羊城晚报记者第一时
间联系到广东男子曲棍球队主
教练翁海勤。翁教练曾在20年
前以主力队员身份帮助广东队
摘得九运会金牌，昨日则见证了
弟子们夺冠。说起这场比赛，翁
教练表示，内蒙古队是一个值得
尊敬的对手，赛前广东队针对他
们做了充分的研究和战术部署，
这场比赛双方都付出了很多，

“比赛尽管有输有赢，但更重要
的是希望广东曲棍球能有更好
的发展，下一个目标（我们）自然
是继续夺冠。”

当记者问翁教练，打算如何
让队员们庆祝夺冠时，他笑着
说：“平时我管他们很严，他们说
如果夺冠了的话想休假调整，我
说行，但只允许一个星期。”

羊城晚报记者 王沫依

对奥运联合队的存在，无论
是选手还是舆论，大多都给予了
理解和支持的态度，但也有质疑
声，比如成年组女足的比赛。

女足联合队首战东道主陕
西，迟迟无法打开局面，最后仅以
一球小胜；第二场对江苏，直到终
场前才攻入制胜球，完成逆转。

在东京奥运会上，她们一平
两负出局，丢了17球，但相比起糟
糕状态的延续，真正的争议则来
自对北京队的半决赛——北京队
在这场事关晋级的淘汰赛中“雪
藏”了多名绝对主力，给外界的感
觉是她们“变相”放弃了比赛。

不少人质疑，地方队在有选
手入选联合队的情况下，很可能
出现战意不足、为联合队“让路”
的情况，毕竟，只要联合队夺冠，
地方队就可以“雨露均沾”。反
之，如果淘汰联合队进了决赛，不

但自身无法确保夺金，还可能影
响多方的利益，这无疑成了掣肘
球队全力投入比赛的重要考量。

女足联合队和其他联合队、
组合最大的区别，在于她们多达
22人的庞大阵容，客观上给“金牌
分配”创造了足够的想象空间。
相比起来，同为集体项目，女篮报
名阵容仅 12人，而中国女排这次
则是由球员回归到各地方队参
赛。在东京奥运会遭遇溃败时，
中国女足就曾被质疑为了全运会

“平衡阵容”，导致球队实力受损。
这也许是组建奥运联合队规

则中明显的“Bug”（漏洞）所在，
但是，由于下届奥运会延期的可
能性甚微，三大球项目的奥运联
合队，很可能在本届全运会成为
绝唱。

羊城晚报特派陕西记者
赵亮晨 苏荇

有人赞，有人弹
在 男 子 短 跑

4x100 米接力决赛
中，苏炳添领衔的奥
运联合队夺冠过程
有些惊险——吴智

强的最后一棒险些被江苏队选手石雨豪追
上，最终仅以0.17秒的优势胜出。

在奥运联合队参加的决赛中，这一场
已经算是差距较小的。更多的，是像成年
组女篮那样，场均赢近 60分，在决赛中以

100比 52大胜对手，毫无悬念地一路领先
登顶。

本届全运会没有设置金牌榜，如果有的
话，奥运联合队毫无疑问将会排在前列。截
至25日晚上10时，奥运联合队在参加的27
个项目中25次登上冠军领奖台，只有两枚
金牌在决赛中旁落，夺冠率高达92.5%。

奥运联合队究竟是怎样产生的？它组
建的原因和背景是什么？奥运选手和他们
的对手又是如何看待这一“新生事物”？

在上届天津全运会，奥运联
合队的前身就已出现。当时，
根据体育总局的建议，组委会
推出了“跨单位组队”方案，允
许和鼓励分属于不同参赛单位
的选手在需要技战术配合的项
目上自行组队。

当时，“跨单位组队”的范
围还未涵盖三大球这样的集体
项目，主要集中在4人及以下参
赛人数的项目。其中包括自行
车、赛艇等10个大项的49个小
项，给各省份之间提供了“强强
联手”、资源合理配置的机会，
也为备战东京奥运会打下基
础。

上届天津全运会，苏炳添在

男子短跑 4x100 米接力比赛同
样代表联合队出战，和吴智强、
谢震业、张培萌合作夺冠。和
陕西全运会有所不同的是，上
届比赛的联合队并不限于奥运
参赛队，例如，广东两名选手莫
有雪、张瑞轩就和陆嘉腾、许周
政组成了沪粤队，在那场比赛
中摘得银牌。

四年前在天津，“联合队”是
求变的手段，是为了更高效地在
那些需要配合的项目上，遴选出
参加东京奥运周期的组合。

四年后在陕西，“联合队”在
某种程度上成了应变的“结果”。

如果东京奥运会没有延期，
在奥运后一年举行的陕西全运

会，大概率将成为巴黎奥运周
期的备战起点。那些参加东京
奥运会的组合，早已回到各自
所属的地方队，面临更多的重
组和调整。

随着东京奥运会延期一年，
陕西全运会的时间就显得有些
尴尬。它在奥运结束月余就要
开幕，届时奥运选手刚结束回国
后的医学隔离，基本上没有回归
地方队磨合和训练的时间。即
便能够回归，竞技水平势必也将
受到影响。此外，还有一些队伍
与组合，在全运会后就将奔赴国
际大赛，例如女篮就将参加月底
在约旦举行的亚洲杯，保持原班
人马有助于备战。

全运会的重要功能之一就是为
奥运阵容“输血”，为了保护为奥运
作出贡献的地方队的利益和积极
性，“奥运联合队”应运而生，范围也
从4人及以下的项目扩大到了更多
集体项目，乃至女篮、女足这些参加
奥运会的三大球项目。根据规定，
联合队如果夺冠，队员所在的省份
也能各自获得金牌计数。

奥运联合队是一个特殊背景
下有些无奈的新规，在全运会上，
它则让另一些人感到无奈。

在艺术体操集体全能决赛上，
联合队以 87.45 分的巨大优势登
顶，以超过 20分的优势甩开第二
和第三名。

在女子水球赛场，在决赛前，
联合队场均得分达到 20分，场均
失分只有3分，决赛的比分则是同
样悬殊的19比6。

在射击10米气步枪混合团体
决赛，杨倩和杨皓然这对东京奥
运冠军组合以 17 比 13 夺冠——
有意思的是，杨倩在 10米气步枪
的个人项目上憾失冠军，在奥运
没有设项的该项目女子团体赛
上，她则随浙江队夺冠。

奥运队、奥运组合打全运，算
不算“降维打击”？会不会影响比
赛的观赏性和公平性？

24 日晚进行的女子短跑 4×
100米接力决赛，梁小静和葛曼棋、
黄瑰芬、韦永丽组成的联合队，以
领先第二名1秒多的明显优势率先
冲过终点。赛后，梁小静表示联合
队的比赛并不存在“不公平”，因为
选手的状态此消彼长：“毕竟我们
回国后有一个月的时间无法进行
完整的训练，保持状态很不容易，
而其他选手可以保持备战的节
奏。都不容易。”她的话也可以代
表不少奥运选手的态度。

此外，不少联合队的队员还报
了单项赛事，在这些比赛中，他们在
备战上的相对劣势变得明显，这也
让其他对手获得了更多赶超的机
会。在举重、射击等多个项目上，均
出现了奥运选手无缘冠军的一幕。

联合队输掉决赛的情况也不止
一次出现。例如在24日进行的女
子500米双人皮艇决赛上，湖北队
组合就以0.5秒的微弱优势力克奥
运组合李冬崟和周玉；在羽毛球男
双决赛中，浙江队组合则击败奥运
会男双银牌组合李俊慧/刘雨辰。

在田径短跑男子4×100米接
力决赛后，联合队虽然惊险地赢
得了比赛，但苏炳添赛后大赞对
手：“四队跑进了 38秒，这是中国
田径整体实力进步的证明。”

联合队的产生具有特殊的积极意义，但也是无奈的“最优选”并存在着“漏洞”

奥 运
联合队

2.实战：“降维”与公平

3.争议：“漏洞”与纠结

广州剑客许英明：

“这是对12年击剑生涯的最好交待”
第十四届全运会击剑项

目在天津蓟州结束了12个小
项的争夺，广东击剑队收获4
金 1 银 2 铜——男子佩剑个
人、男子佩剑团体、女子佩剑
团体和女子重剑团体均获得
冠军。广东省击剑中心主任
胡顺兴认为，整个团队四年
的辛勤付出终于有了回报。

胡顺兴在接受羊城晚报
记者专访时表示：“我们赛前
的计划是至少 3 金，在奥运
会和全运会连轴转且疫情防
控的特殊时期下，整个团队
和队员克服了很多困难，最
后的结果也算是皆大欢喜！”

胡顺兴对出战东京奥运
会的广东男子佩剑选手许英
明、女子佩剑选手郭怡琪和
女子重剑选手朱明叶给予高
度评价：“他们展现了广东击
剑运动员的风采，唯一的遗
憾是朱明叶在重剑项目上冲
金未果。”

他还认为：“目前广东的
击剑水平处于全国领先地
位，本次全运会的表现再次
证明了我们的实力，其中男
子佩剑无论是个人还是团体
都收获金牌，这个传统项目
已成为广东击剑的优势项
目。”

作为广东佩剑队的领军
人物，同时也是男子佩剑国
家队的队长，广州籍运动员
许英明也接受了羊城晚报记
者的独家专访，畅谈在奥运
会的初体验和全运会的收
获。

对于击剑，他坦言：“击
剑好似命中注定一般选择了
我，我也将忠于自己的佩剑
事业，为广东击剑运动的发
展尽自己的绵薄之力。”

许英明是在不情愿甚至
是抗拒中与击剑结缘的。小
学五年级时，体校教练去学校
选拔击剑梯队人才，许英明因
怕吃苦而躲在同学身后，但因
为其个子太高而被选中，从此
踏上剑客生涯之路。

自 2010 年加入广东击剑
队以来，许英明已连续12年征
战国内外击剑赛事，但奥运之
旅还是第一次，对此既兴奋又
紧张：“登上奥运会舞台是每
个运动员的梦想，我完成了儿
时的心愿。虽然在男子佩剑
个人赛32进 16时被意大利对
手淘汰，但奥运会的经历和过
程是弥足珍贵的。”

在许英明看来，奥运会延
迟一年举行对自己是一个利
好：“如果奥运会在 2020 年进
行，我可能因为状态和成绩的
问题而无缘奥运会，与外籍教
练的磨合需要时间，自己的竞
技水平和技战术也需要巩固。
正是过去一年的努力付出，并
在个人积分赛上获得亚洲第
一，才抢到代表国家队出战的
唯一男子个人佩剑名额。”

许英明表示：“虽然自己初
生牛犊不怕虎，但在大赛经验上
还是与对手存在差距，在比赛中
并未完全放开。这就好比全运
会，我打了三届了，站上全运会
赛场，心态就从容了许多。”

在 12 年的击剑运动生涯
中，许英明印象最深的不是
2014 年仁川亚运会获得男子
佩剑团体铜牌，也不是东京奥
运会的圆梦时刻，而是上届全
运会男子佩剑团体半决赛负
于辽宁队，“记忆犹新，上一届
全运会我们夺冠呼声非常高，
但在压力面前却事与愿违，如
今自己的第三次全运会之旅
能够收获男子个人佩剑铜牌
和团体金牌，算是对 12 年击
剑生涯的最好交待”。

胡顺兴直言，上一届全运
会广东男子佩剑队颗粒无收，
队员们都憋了一口气，“团体
半决赛 45 比 13 大胜辽宁队，
算 是 报 了 四 年 前 的 一 箭 之
仇。而决赛面对老对手江苏
队，团队在准备上更为充分，
队员的心态也更为平稳”。

“其实最近几年广东男子
佩剑队在国内赛事多次获得
个人和团体冠军，实力和信心
兼具，很多对手面对我们时心
理上往往未战先怯。以赛代
练，将国内外优秀教练和技术
引进来，都推动了广东击剑水
平的全面提升。”胡顺兴说。

许英明认为，全运会大丰
收，更多来自大赛的历练和经
验累积后的水到渠成，“虽然
奥运会和全运会连续作战，教
练组非常担心我的伤病和状
态，在隔离期间的无氧运动也
不太利于身体状态的维持，但
我们还是克服了很多困难。
此前在疫情期间的封闭集训、
队员专心苦练的同时，凝聚力
也更强了，连续的大赛出成绩
让我们有自信心坦然面对全
运会”。

奥运初体验，既兴奋又紧张

三次全运会，夺冠水到渠成

情绪“催化剂”，最爱樱木花道

昨晚，全运会女足决赛突
降大雨，奥运联合队主教练水
庆霞整场比赛一直站在场边，
时不时用手臂擦掉脸上淌下的
水珠，摘下眼镜，抹去上面的水
渍。这场比赛对她来说是一场
考核战，中国足协很大程度上
将通过此次全运会中国女足的
表现，考虑是否让水庆霞正式
接任中国女足主帅一职。最终
奥运联合队以 1 比 0 小胜上海
队，夺得冠军。

赛后，面对会否接任中国女
足主帅的问题，水庆霞表示并不
清楚：“没有人找过我，我对生活
有憧憬，但对教练的东西没想那
么多。”她反问记者：“你们希望
我当（中国女足主帅）吗？”在听
到肯定的回答后，她笑了：“那我
争取一下！”

中国女足兵败东京后，中国
足协虽然一直未宣布贾秀全下
课，却让上海队主帅水庆霞担任
奥运联合队临时主帅，已经说明
一定问题。中国足协将通过此
次全运会，考核水庆霞在排兵布
阵、人员使用各方面的能力。

本届全运会联合队进行了
四场比赛，赛果分别为 1比 0胜
陕西队、2比1逆转江苏队，半决
赛面对北京队，在对方“雪藏”了
7 名主力的情况下以 4 比 0 获
胜。决赛面对上海队则是一球
小胜。虽然一场比一场踢得好，
赢球没有悬念，但也没有太亮眼
的表现，可见未来不管主帅是
谁，都必须面对中国女足与世界
一流水平差距在变大的问题。

决赛结束后，水庆霞将白色
毛巾重重地甩到替补席上，第一
时间也是和上海队的队员们击
掌，可见这场比赛，她赢得五味
杂陈。带领联合队，在大名单方
面，水庆霞没有太多发言权，只
能延用贾秀全带去东京的这份
名单，但在首发名单上她做出了
一定改变，大名单中有5名上海
籍队员，分别为张馨、杨莉娜、缪

斯雯、肖裕仪和丁旋，她每场首
发至少派上3人，大部分时间维
持在4人。作为上海队主帅，水
庆霞更了解自己队员的技术特
点，上海籍球员也更符合她的技
战术打法。

与贾秀全更强调长传冲吊
不同，水庆霞更注重技术流，边
后卫出身的她在后卫位置上未
选择贾秀全时代担任主力的广
东球员罗桂平、林宇萍等，广东
的 4 名球员林宇萍、李晴潼、罗
桂平和钟秀东一直未能进入首
发名单，甚至四场比赛连一次上
场机会也没能获得。她把此前
担任前锋的王珊珊放在了后卫
线。

外界对水庆霞的印象是朴
实、谦逊、低调，在这个敏感时
期，她的言行也较为谨慎。昨晚
在所有比赛结束后，她才敞开心
扉。她表示自己带队才五周，真
正带队训练只有三周时间，只能
说对球队进行了微调：“首先希
望她们自信，过去的要学会遗
忘，要学会向前看，希望她们更
团结一点。”

对于是否愿意担任中国女
足主教练的问题，她坦言这是一
种荣誉：“每个从事教练员工作
的人都会希望为国家做一点应
该做的事情，这是一种责任，有
可能的话，我希望我能担当起这
个责任。”

虽然执教时间不长，但水庆
霞表示对这支联合队非常熟悉，

“联合队所有队员我都很了解，
过去女超联赛都是场上的对手，
很多球员在青年队的时候我也
带过，相对比较了解。”正因为熟
悉，她对这批球员更为心疼：“现
在我更希望外界能给这批运动
员更宽松的环境，毕竟中国女足
过去起点高，就像家里的小孩犯
点错误，成绩不好，还是要给她
们更多的空间吧！”

羊城晚报特派陕西记者
苏荇 赵亮晨

奥运联合队在女足决赛战胜上海队夺得冠军

水庆霞能扶正吗？

光辉时刻

时隔20年，
广东队再夺男曲冠军

1. 源起：求变与应变
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联合队选手梁小静联合队选手梁小静、、
葛曼棋葛曼棋、、黄瑰芬和韦永丽黄瑰芬和韦永丽
（（从左至右从左至右））以明显优势以明显优势
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赛冠军赛冠军 新华社发新华社发

女足奥运联合队队员争顶头球女足奥运联合队队员争顶头球
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